

PATRIA Y LETRAS

PERIÓDICO QUINCENAL, RADICAL Y LITERARIO,

QUE NO SE VENDE NI ADMITE SUBVENCIONES DE NADIE

Fundador y Director: José María Blázquez.

En España, hace ya tiempo,
el que trabaja no come,
el vago triunfa y engorda
y el ladrón arrastra coche.

Del libro: *Latidos*.

Redacción y Administración: Colón, 5.

Suscripción: En toda España, dos meses, 25 céntimos, número corriente, 5. Atrasado 10.

De los escritos firmados responderán sus autores.

Si á la Libertad doy vivas
y los *quindillas* me prenden,
en cuanto suelto me vea
daré los vivas más fuertes.

Del libro: *Latidos*.

POR LOS MARTIRES ANONIMOS

Ahora que casi nadie se acuerda de los repatriados de Cuba y Filipinas; ahora que ni en la mayor parte de la prensa, ni en el Parlamento, ni en el mitin, ni en el teatro, ni en la conversación, ni en parte alguna se dice nada de ellos ni de sus alcances, ganados á costa de tantas vejaciones, sufrimientos y miserias, se me antoja hablar de los unos y de los otros. Yo soy así: gusto muchas veces de hacer lo que nadie hace y de sacar á luz todo lo que esté olvidado por los demás, si estimo que no merece estarlo.

Hay todavía muchos de esos verdaderos héroes, que no han cobrado, para baldón, ignominia y oprobio de los seudogobernantes que nos arruinan y abyeccionan, el miserable puñado de monedas que forzosamente les hicieron alcanzar, en tanto que todos los jefes y oficiales del ejército español, desde el último tenientillo hasta el primer generalote, incluso el indigneguaris y molecular Weyler, habrán cobrado y seguirán cobrando sus pagas con rigurosa puntualidad. Eso es justicia, liberalismo, moralidad, progreso y buena administración. A los soldados que los aspen. Si no se les paga, al cabo de tres años que hace fueron devueltos al hogar, sin sangre, sin ardores y sin gloria, que no se les pague. Si se mueren de hambre y de pesadumbre, que se mueran. Hubiesen nacido de *mejor ralea* y otra fortuna correrían. Harto hicieron los superiores, que ocultándose tras ellos se engalonnaron y entorcharon, con dejarles una ruín

piltrafa de vida, tras mantenerlos peor que á bestias y tratarlos peor que á cosas...

La indignación más desesperante ahoga mi voz, entorpece mi cerebro, prensa mi corazón, convulsiona mis dedos y me hace pedir con todos los bríos y fuerzas de mis pulmones y con la mayor intensidad, poder y alcance de mi pluma, se abone inmediatamente á los repatriados sus mezquinos ahorros, aunque para ello sea preciso que los parásitos gordos y delgados, los burócratas de todos calibres, los chupones altos y bajos dejen de recibir sus mal llamados haberes por espacio de un año y que la nación entera sufra una dieta absoluta de dos ó tres días. Nada más justo, nada más urgente, nada más sagrado.

Hasta ahora, cuantos han esgrimido la pluma ó la lengua en pro de los repatriados no han hecho más que pedir para éstos el abono de sus alcances. Pero yo voy á pedir hoy el pago de otras cosas más trascendentes. Algo que vale mucho más que todo el oro del Mundo: la salud, la dicha y la alegría, que es la salud del alma. ¿Quién les resarcirá de las pérdidas considerabilísimas sufridas en esos tres elementos esenciales de vida? ¿Quién les abonará esos alcances? ¿Quién pensará en devolverles la sangre tan inútilmente derramada, en restañar sus heridas tan sin fruto abiertas, en restituirles la salud con tanta crueldad malbaratada, en adelantar su carrera ú oficio tan injustamente interrumpidos y en vivificar y rejuvenecer su corazón tan barbaramente atormentado? Nadie, y menos los que podían y debían hacerlo. Si no se les paga lo que vale menos ¿cómo ha de recompensárseles lo que vale más?

Y que esos héroes incomparables y mártires han regresado de las excolonias con muchos y graves daños, ya en la salud del cuerpo, ya en la del alma, es evidente de toda evidencia. Algunos, muy pocos, lograron conservar la primera sin gran deterioro; respecto á la segunda, ni tan siquiera vino uno que no la trajese bastante mal parada. Era inevitable. Los desprecios, los insultos, las tiranías, las explotaciones, las torturas, los vejámenes, el hambre, la fatiga, y la miseria producen siempre tan demoleadores efectos. Muchos tienen enfermo el cuerpo, todos el alma y otros muchos el alma y el cuerpo á la vez. Todos los engañados, esquilados, inocentes y jobianos hijos del pueblo han sufrido iguales penas y dolores, con la sola diferencia de que en unos se resintió el cuerpo y en otros el alma. El sufrimiento imprime su huella necesariamente, cuándo en la materia, cuándo en el espíritu.

Yo soy repatriado de Cuba, pero como ya he cobrado mis alcances pecuniarios, aunque en gran parte mermados, como tuve la suerte de venir sano del cuerpo, porque á la Naturaleza plugo hacerme vigoroso en lo físico y en lo moral, como supe curar mi dolencia psíquica y como hago espontánea donación á la patria de los demás crecidos alcances que me adeuda, creo hallarme en las mejores condiciones para reclamar enérgicamente, desde estas columnas y sin que pueda tachárseme de egoísta, los alcances de dinero, de salud, de profesión y de felicidad que tan inicua é injustamente se adeudan á mis compañeros.

¡Que se pague á los repatriados, que se pague á los repatriados, que se pague á los repatriados todo lo

que se les debe, en el orden económico, en el moral, en el fisiológico y en el social! ¡Que se les pague, y pronto!

Al que sufre algún martirio se le venera por santo; veneremos á ese mártir que se llama repatriado.

JOSÉ MARÍA BLÁZQUEZ.

EL CURA MODELO

DON FRANCISCO MARTÍN LÁZARO

En un mitin republicano celebrado en Sevilla, este respetable presbítero, con el traje sacerdotal, ocupó la tribuna durante una hora. En estilo llano y con gran elocuencia hizo un hermoso discurso que fué premiado con entusiastas aplausos por la numerosa concurrencia.

Empezó manifestando que era republicano, porque Cristo, su maestro, le había hecho amar y practicar la libertad, la igualdad y la fraternidad, síntesis del cristianismo y compendio del credo republicano.

Dijo que Jesús se rodeó siempre de pobres y que el clero y los frailes no buscan más que á los ricos; su conducta es antievangélica, huir del pobre porque no puede dar, adular al poderoso que enriquece.

Puso, en nombre de Cristo, como digan dueñas á toda esa turbamulta de hermanitas, hermanucos, frailes y jesuitas, congregaciones y asociaciones religiosas, que pululan en la sociedad, como zánganos de la colmena social, explotando, con exclusiva patente de monopolio, el cristianismo.

¿Tratais de instruirlos? Bien, eso os arrancará la venda de hierro que en vuestros ojos pusieron las conveniencias de vuestros opresores, verdugos y explotadores; pero huid de la enseñanza de jesuitas salesianos y escolapios que, no pudiendo dar lo que no tienen, ni educan ni ilustran.

«Jesuitas, salesianos escolapios — decía — son los encargados de educar la juventud de las clases acomodadas, y como de esas clases es de donde salen los ministros, generales y diputados, de aquí que los españoles estemos gobernados por discípulos de aquellos que detestan la libertad, fomentan la ignorancia y odian al proletariado.»

Dijo que España se iba convirtiendo en un país donde reinaba un Carnaval perpétuo y continuo, puesto que con disfraces de sayal, de tocas y hábitos de todas formas y colores, no se veían más que máscaras religiosas que embaucaban al pueblo y so capa de pobreza, viven en espléndidos palacios,

mientras que el pueblo trabajador vive hacinado en inmundos tugurios.

Ofreció dar varias conferencias públicas y terminó exhortando á los obreros á que realizaran la unión porque de este modo podrían luchar con ventaja contra sus enemigos.

Gran impresión produjo el discurso del señor Martín Lázaro, que recibió vivas muestras de simpatía de los que se encontraban en el local.

(De *¡Avante!* de Granada).

La Mano Negra

Ya todo el mundo sabe que en 1882, muchos obreros andaluces fueron encausados por el *enorme delito!* de pedir aumento de jornal; los propietarios, que los trataban como á esclavos, se esforzaron en hacer ver que pertenecían á una sociedad secreta, titulada *Mano Negra*, cuyo objeto era el robo, el asesinato y el incendio, sociedad que nunca existió más que en la falsaria mente de los opresores. (A la que sí pertenecían, lo cual constituye un mérito á nuestros ojos, era á la Federación Internacional de Trabajadores.) En la formación del sumario se cometieron espeluznantes horrores con aquellos infelices, arrancándoles por medio del tormento declaraciones de cosas totalmente ilusorias y falsas. Lo cierto es que algunos de ellos fueron ahorcados vilmente y doce enviados á presidio, donde aún sufren y perviven ocho.

PATRIA Y LETRAS, que siempre está y estará de parte del débil, del caído y del pisoteado, pide con todas las fuerzas, arranques y ardores de que es capaz, la inmediata libertad de esos ocho inocentes, de esos ocho mártires tan venerables como muchos de los que llevan en procesión los fanáticos.

LITERATURA ALEMANA

LOS TEJEDORES DE SILESLIA

Silenciosos, sin fe, no brilla el llanto
De aquellos hombres en los ojos secos;
Crujen sus dientes; fúnebres canciones
Ante el telar sentados van diciendo:
«Vieja Alemania, tu sudario helado
Ya tejen en la sombra nuestros dedos
Y en el tejido vil los labios mezclan
De maldición y cólera los ecos.

¡Tejemos! ¡Tejemos!

«Maldito sea el Dios de los dichosos,
Al que elevamos míseros acentos,
Del hambre horrible en los eternos días
Y en las heladas noches del invierno;
En vano en su piedad la fe pusimos;

El nos vendió, burlados; ¡pobres necios!
¡Tejemos! ¡Tejemos!

«Maldito sea el rey, el rey del rico,
Al cual en vano, de amargura llenos,
Misericordia y compasión pedimos,
De nuestra bolsa ruin el postrer sueldo
El arrancó con avidez, y ahora
A metrallarnos hace como á perros.
¡Tejemos! ¡Tejemos!

«Maldita nuestra patria también sea,
Nuestra patria alemana, donde el cielo
Cutre tan sólo oprobio, mal, é infamia,
Donde, al abrir sus pétalos al viento,
Se marchita la flor, y sólo viven
La laceria, el engaño, el vilipendio.
¡Tejemos! ¡Tejemos!

«La lanzadera vuela, el telar cruje,
Días y noches sin cesar tejemos,
Vieja Alemania, tu sudario helado
Ya tejen en la sombra nuestros dedos
Y mezclan nuestros labios al tejido,
De maldición y cólera los ecos.
¡Tejemos! ¡Tejemos!

ENRIQUE HEINE.

PEY ORDEIX

El célebre sacerdote don Segura mundo Pey Ordeix se encuentra enfermo y abandonado en el pueblo de Capellades (Barcelona).

Los republicanos y liberales, en general los amantes de la patria, deberíamos contribuir á sacar de su miseria, de su abandono y de su enfermedad al sabio sacerdote, que tanto ha luchado por la libertad por la unidad de la patria, combatiendo la reacción y el separatismo catalán.

Si no lo hacemos así, ya veremos si oiremos á todos los cuervos decir que cuanto sucede á Pey Ordeix es justo castigo de Dios, aunque sólo sea obra de la fatalidad.

MENTIRAS NEAS

Todo Béjar sabe y más especialmente el numeroso público que asistió á la sesión ordinaria de nuestro Ayuntamiento, correspondiente al 23 del pasado Diciembre, que el alcalde don José Méndez propuso destinar 15 pesetas de fondo de multas á la adquisición de un ejemplar del número extraordinario de nuestro periódico, que destinábamos á los presos, después de aplaudir muy lisonjeramente nuestra iniciativa, y que así fué acordado por unanimidad.

Pues es el caso que saltó y vino el órgano local de la inquisición del más refinado clericalismo, *La Victoria* (a) *Tía Gazmoña*, para decir, al hacer la reseña de tal sesión, que se destinaron 15 pesetas para los presos.

Todo el que no sea un apasionado, un parcial, un envidioso, un embustero y un hipócrita sabe que no es lo mismo destinar 15 pesetas

EQ
á la c
nario
los p
presos
tiráni
papel
ral B
colun
LETR
mente
riódic
para
notas
le an
le gu
ni es
ra p
acaba
rros
paso
cupi
La
ña, e
el gr
quer
drid
al p
á lla
el m
pape
suíti
ble y
Siem
á los
de e
fend
chan
atre
eter
da; i
just
sabe
gina

EQUIDAD

á la compra del número extraordinario de un periódico dedicado á los presos, que destinarlas á los presos. ¿No quería el solapado y tiránico *Santiago*, director de ese papel, deshonra de la siempre liberal Béjar, estampar en sus hueras columnas el nombre de PATRIA Y LETRAS? ¿Temía quedara sacrílegamente profanada su estúpida *periódica* con sólo citarnos? Entonces, ¿para qué va á las sesiones á tomar notas, si sólo ha de decir lo que se le antoje y ha de callar lo que no le guste? Eso no es ser periodista ni es ser nada. Eso es una verdadera porquería. Aprende, pueblo, y acaba de conocer á esos beatos zorros que invocan á Cristo á cada paso, y que en realidad le están escupiendo siempre.

X

La toma también la *Tía Gazmoña*, en su anteúltimo número, con el gran Unamuno y con nuestros queridos colegas *El Motín* de Madrid y *El Adelanto* de Salamanca, al primero de los cuales se atreve á llamar papelucho. Ella si que es el mayor y más repugnante de los papeluchos, hipócrita hasta lo jesuítico, cobarde hasta lo inconcebible y miserable hasta lo reptiliano. Siempre insultando á los ausentes, á los que no saben que se ocupa de ellos, á los que no pueden defenderse, y á nosotros que la pinchamos y desenmascaramos no se atreve á decirnos ni *pto.* Mutismo eterno para quien busca la cara y la da; insultos, bravatas y ataques injustos para quien está lejos y no sabe que se le ataca. ¿Puede imaginarse cobardía mayor?

B.

La verdad desnuda

Hay personas ignorantes, otras inocentes y otras de sobrada buena fe y buenos sentimientos, que creen á ciegas que lo que dice *La Victoria* es innegable y que su director es un santito completo. Están en un lamentable error.

Es un político consumado y fanático; yo así lo supongo. Y me daríais la razón si por desgracia un día viniera la suya. Unos por ricos, otros por pobres, y hasta los mismos sacerdotes tendrían que humillarse; y sinó ¡ay de tí, alma cristiana! ¿Qué sería de la santa Libertad? Y conste que odio tanto al libertinaje como á la Inquisición.

Hay también, aunque no muchos, quienes extrañan que se demuestre antipatía á ese periódico y se diga la verdad á su autor; pues no sólo basta decirlo sino que habrá necesidad de demostrarlo; y tanto más cuanto se vanagloria de los muchos años que lleva de vida y de su tan ilusoria robustez, ensartando en su farsante programa de año nuevo, gran número de majaderías, propias de un cobarde, porque en la forma que ataca hiere la susceptibilidad de la inmensa mayoría,

hasta los mismos que no quieren comprenderlo.

Farsante, sí, porque está abusando de las palabras Dios y Patria y tratando á la Religión como á un juguete, alardeando de ser su incansable defensor, como si ésto fuera igual que demostrar tanta simpatía y confianza con el obispo de Plasencia y echar incienso y alabanzas allí donde puede sacar raja moral y material.

Seguramente no se haría ilusiones vanas si hace mucho tiempo se le hubiera dicho: *atrás, Castuera*, puesto que lo que ha hecho ha sido buscar con sagacidad un árbol que le prestara mucha sombra, y por eso no le ha tostado el Sol; pero aun así, esa misma sombra le va dejando sin color, como merece.

¿No pregunta que qué tiene de inaceptable el programa de *La Victoria*? Pues tanto como la manera de ser de su director don Santiago Agero, porque dista mucho de las doctrinas de Jesucristo.

Si tanto pregona la virtud ¿no es el Trabajo la mayor y mejor? Pues se salvaron la Patria grande y la chica, como dice su programa, con la producción de su industria, de su arte, de su comercio, de su ciencia, de su agricultura, etc. etc. ¿Si dirá lo que el tonto de mi lugar? ¿Caritativo? ¡Pobres de los pobres si él hubiera de sudar la limonada!; y ¡pobre Evangelio, qué mal parado queda!; fijáos bien católicos; por más que ya no maman los pájaros.

¿Humildad y amor al prójimo, de que tanto blasona?

El dice en su programa que respeta las personas y yo le digo que ni tampoco los negocios; que no desciende á chismes groseros y yo supongo con razón que se arrastra como serpiente venenosa y odia al prójimo y á la verdad, cuando no son de su agrado.

Para que no haya embozos, y aunque parezca inmodestia, lo demostraré conmigo: ¿dos cuartos á que no dice que *La Soledad* es la primer funeraria de Béjar y la que mejores condiciones reúne; ¿otros dos á que no dice tampoco que ésta posee un inmejorable surtido de cera de inmejorables condiciones y baratura? Si fuera todo lo contrario, eso sí; y como pueda mangonear ya hara gastar unas pesetas más á sus aconsejados, con tal de llenar sus ambiciones, (y bien sabe que no es calumnia).

Mi persona fué sorprendida una noche á las once, al salir de la biblioteca del Casino de Obreros, por un lacayo de *La Victoria* ó de su director, haciéndome cargos con relación á dicho periódico, pero tan sucios que, aunque aquel revestía autoridad, tuve necesidad de enseñarle los dientes y ponerlo en conocimiento de otra autoridad, por si á la segunda tenía necesidad de morder, lo cual contaría á su amo y señor, hasta la fecha; y si no se lo contó (que lo extraño), y como yo no lo he hecho público y como ahora él provoca, bueno es que lo sepa, por si acaso acostumbra, como no tiene otra cosa en qué ocuparse, á minar cimientos para arruinar edificios, procure ir con tiento porque es oficio peligroso.

Bien sabe que en cuestión de moralidad hay tela cortada también.

Por hoy termino con el siguiente resumen:

Ese programa farsante que por año nuevo das, repugna verle delante, debe llevarse hacia atrás. Y el no haber tanto ignorante, es lo que te escuece más.

ILDEFONSO HERNÁNDEZ.

NOTICIAS Y APUNTES

El 11 del corriente salió para Salamanca nuestro director. Se despide desde estas columnas de todos aquellos de sus amigos de quienes no haya podido hacerlo personalmente, y del pueblo todo de Béjar.

**

Varias personas de negocios se han acercado á nuestra redacción para decirnos que las cartas de Madrid las vienen recibiendo hace mucho tiempo con una fecha por lo menos de retraso, irrogándoseles con ésto graves perjuicios. En nombre de todas ellas, damos gustosos la queja, advirtiéndoles á quien corresponda que de no ser atendidas en sus justísimas reclamaciones, recurrirán á la prensa grande y al director general de comunicaciones si es preciso.

**

La sociedad de albañiles de Madrid, *El Porvenir del Trabajo*, ha tenido la feliz y progresiva ocurrencia de proponerse fundar una escuela laica.

La Comisión organizadora trata de publicar en breve un manifiesto en el que se demostrará que contribuyendo los obreros asociados con cinco céntimos semanales, se puede sostener por lo menos una escuela laica en cada distrito de Madrid, lo que facilitará grandemente la propaganda societaria, pues los obreros, padres de familia, que por tan poco dinero resuelven la educación é instrucción de sus hijos, se apresurarán á inscribirse en las sociedades de resistencia.

Nosotros patrocinamos con entusiasmo tan loable idea y ofrecemos á esa culta sociedad cuanto valgamos y seamos moral y materialmente.

**

Nuestro buen amigo, don Gregorio Hernández Matías, director de la revista ilustrada *Salamanca Satírica*, y concejal del Ayuntamiento de aquella capital, ha presentado al mismo una proposición en que se apuntan medios para cortar los abusos de que es objeto aquella población, por parte de la compañía arrendataria de consumos. Su idea ha merecido la aprobación del Concejo y generales aplausos de la opinión y de la prensa. Sume también el nuestro, si algo vale, á todos los anteriores.

**

Ha sido ascendido á 2.º teniente de carabineros nuestro buen amigo y antiguo condiscípulo don Fernando Hernández Sánchez.

Reciban, tanto él como su familia, nuestra afectuosa enhorabuena.

**

En el mes de Mayo próximo se celebrará en Madrid un Congreso Libre pensador, para el que hay ya numerosas y valiosísimas adhesiones.

La Comisión ruega á todas las sociedades, periódicos, organismos é individualidades libre pensadoras de España, remitan sus adhesiones cuanto antes á nombre de los señores don Félix Jaime, don Francisco Carvajosa, don J. G. Monti y don Manuel María Iglesias, del Libre pensamiento, Centro Federal, calle del Horno de la Mata, 7, 2.º, Madrid.

PATRIA Y LETRAS se adhiere con placer, aunque rabie el inquisidor local *La Victoria* (á *Tía Gazmoña* y su afeitado director el *ilustrísimo Santiago*).

Est. tip. de la Viuda de Aguilar

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA REVOLUCIÓN SOCIAL

Tan sugestivo título lleva un hermoso libro—última producción del insigne sociólogo Ernesto Bark—del que nos hemos ocupado ya y nos volveremos á ocupar con más extensión.

Su precio es de 3 pesetas, pero nosotros le cederemos, en concepto de regalo, por el ínfimo coste de 1 peseta á nuestros suscritores, y por 1'50 á nuestros lectores.

A éstos les bastará presentar los dos últimos números de PATRIA Y LETRAS.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA POYO

Gran depurativo sanguíneo; usada como bebida de placer constituye un delicioso refresco que precave las enfermedades infecciosas.—Precio 1'50 ptas. frasco; Farmacia de la Viuda de Poyo y principales de España.

DISPONIBLE

LA PRENSA DE MADRID

Biblioteca de Ciencias, Artes, Literatura, Comercio é Industrias

Redacción y Administración: Puerta Cerrada, 5

LA PRENSA publicará cada mes 8 números, y tomos encuadernados de más de 200 páginas de obras de ciencia, filosofía, literatura, moral y recreo, etc., todas ellas de mérito é instructivas.

LA PRENSA regala, además del premio en metálico, una ó varias de sus últimas obras publicadas, que señala trimestralmente, cuyo precio en librería sea igual á lo abonado por la suscripción para que la Revista resulte GRATIS.

Todo suscriptor puede elegir otras de igual precio de la Sección primera de su catálogo si no le convienen las señaladas por LA PRENSA.

TOMOS.—REGALO DEL TRIMESTRE

Las obras de regalo que corresponden á nuestros suscritores en el actual trimestre son: *Octavo pecado capital*, Arsene Houssaye, precio 2 pesetas.—*La cantante*, Guillermo Hauff, precio 1 peseta,

REGALO

La Revista Biblioteca-LA PRENSA, regalará mensualmente entre sus favorecedores 2.650 pesetas en metálico y repartidas en 23 suertes, que sean agraciadas en sorteos de la Lotería Nacional española.

Todo gasto ó suscripción desde una peseta da opción á un número que puede obtener premio de 1.500, 500, 250 ó 20 pesetas.

Se suscribe y se facilitan catálogos en la Redacción de PATRIA Y LETRAS.

LA AVISPA

Ilustración popular Hispano-Americana

Se publica en Madrid decenalmente es defensora ardiente de la juventud literaria, hace regalos mensuales de medio billete de la Lotería Nacional entre sus suscritores y lectores cumplimenta con prontitud, esmero y gratuitamente cuantos encargos para la Corte la confíen los suscritores.

Cuesta sólo cinco pesetas de suscripción al año y 10 céntimos el número suelto.

Toda la correspondencia al Gerente don Marcial L. Guerra.

DISPONIBLE

LATIDOS

Doscientos cantares, por José María Blázquez, solo por dos reales.

De venta en las principales librerías de España y en la Redacción de este periódico.

Provincia de.....

Sr. D.....

En el qu...
el va...
y el l...
NO...
Al má...
De...
La...
tuvo...
donde...
no re...
miento...
cultas...
Hay...
muy p...
pular...
torias...
algun...
otros...
Ced...
ros...
dar cu...
esari...
de nu...
¿Qu...
que n...
que...
nuest...
¿Q...
mo p...
cia la...
neces...
dicio...
cione...
ren la...
pació...
los cu...
No...
los h...
enseñ...
abog...
de la...
De...
dres...
atrav...